

Les Hydropithèques

« Au début des années 50, le géologue et prêtre jésuite Jean Fontana, originaire de la Haute Provence, a trouvé des squelettes pétrifiés, qui correspondent aux spécimens dits du nom scientifique *Hydropitecus* et dont la morphologie a une grande ressemblance avec les sirènes de la mythologie. Cette étonnante découverte paléontologique bouleverse toute la théorie de l'Evolution! Fontana poursuit ses recherches localisant d'autres fossiles d'hydropithèques ».



Extrait d'un entretien avec Joan Fontcuberta, Journaliste du National Geographic, 2011
"Hydropithèque [ou "singe d'eau"] est le nom d'une espèce d'hominidé aquatique qui a vécu au cours du Miocène. Ils ont été étudiés par l'abbé Jean Fontana, qui a découvert les premiers vestiges à la fin des années 40 dans la vallée de la Bléone; puis des variantes des Hydropithèques ont été trouvées dans d'autres parties de l'Europe. Les hydropithèques, dont la morphologie rappelle les sirènes de la mythologie, nous apportent d'un côté des indices sur la génération des légendes et formes de l'imaginaire, et de l'autre des perspectives tout à fait révolutionnaires sur la Théorie de l'Evolution et l'orthodoxie darwiniste."

Joan Fontcuberta "Les hydropithèques"

Joan Fontcuberta est né à Barcelone en 1955.

C'est en 1947 que le père Jean Fontana, qui enseigne les sciences naturelles au Petit Séminaire de Digne, assistant provençal de l'abbé Albert-Félix de Lapparent -éminent scientifique, successeur du père Teilhard de Chardin à la chaire de géologie de l'Institut catholique-, découvre dans la vallée du Bès trois fossiles anthropomorphes datant du Miocène. Ces restes d'hydropithèques éclairent d'un jour nouveau, et de manière inattendue, la thèse longtemps débattue en faveur de l'existence d'un ancêtre aquatique des hominidés. Force est de remarquer que ces découvertes, d'une extrême importance pour la paléanthropologie, infirment la théorie qu'André Leroi-Gourhan consacre à l'action, suppose-t-il déterminante, de la locomotion bipède au sein du processus physiologique et psychique de l'hominisation.

Pourtant cette découverte ne fut pas divulguée. Considérant que ces travaux des scientifiques frisaient l'hétérodoxie, le Vatican demanda instamment à Jean Fontana que les fossiles soient de nouveau enfouis. Ce n'est que très récemment qu'une équipe de chercheurs dégagèrent de nouveau les « sirènes » de Digne, qui comptent désormais parmi les trésors paléontologiques de la région.

Les fossiles qu'évoque Joan Fontcuberta introduisent une dimension inhabituelle au sein d'une réserve géologique : la fiction. Car qui connaît le travail de l'artiste catalan aura reconnu dans ce projet l'intérêt marqué de celui-ci pour les propositions plastiques narratives capables de brouiller

les frontières qui séparent le vrai du faux. Les fossiles d'hydropithèques sont assurément des faux. Ils sont aussi faux que le récit circonstancié qui retrace leur secrète découverte. (...)



Les Hydropithèques (2003-2012)

Dans le cadre du VIAPAC, Joan Fontcuberta a conçu un dispositif artistique tout entier dévolu à la falsification : Prétendu journaliste scientifique du National Géologic, Fontcuberta propose une excursion à la recherche de fossiles d'Hydropithèques découverts au début des années 50 par l'abbé Fontana. Mi animal, mi humain, leur squelette se termine par une queue de poisson. Une découverte surprenante pour les anthropologues évolutionnistes ! Les sirènes, ces êtres que l'on pensait légendaires, seraient-elles le chaînon manquant entre l'Homme et les mammifères marins... ?

Joyeux Noël 2013 à tous Les Gais Lurons, que cette année ne se termine pas en queue de poisson comme les hydropithèques.

SORTIES DE DECEMBRE 2013 (si la météo le permet) TR : Trajet randonnée – TV : Trajet voiture	Bien lire les caractéristiques de la sortie, chacun doit juger sa propre capacité selon les difficultés mentionnées :	
	2 ★ durée entre 2 et 4 heures moins de 900 mètres de dénivelée	4 ★ plus de 5 heures (randonnée sportive), moins de 900 mètres de dénivelée
	3 ★ durée entre 4 et 5 heures moins de 900 mètres de dénivelée	5 ★ durée entre 2 et 4 heures plus de 900 mètres de dénivelée

RANDONNEES	Date	Départ	Durée	Dénivelée	Difficulté
Digne-les-bains – La Braisse – St-Jurson – St Georges (Trajet rando 10 km).....(TV 30 km)	Lundi 2	9 h	3 h	150 m	* *
Ste-Tulle – Le Trou du Loup (Trajet rando 10 km).....(TV 100 km)	Lundi 9	8 h 30	3 h	150 m	* *
Cruis – Le Tour des Jas avec Martine V. (Trajet rando 11 km).....(TV 65 km)	Lundi 16	8 h 30	5 h	400 m	* *
Esclangon – La passerelle, La lame de Facibelle et Tanaron (Trajet rando 10 km).....(TV 50 km)	Lundi 23	9 h	4 h	300 m	* *
Digne-les-bains – Le Lac de Gaubert (Trajet rando 11 km).....(TV 20 km)	Lundi 30	9 h	3 h	40 m	* *

Pour information : Tous les animateurs vous accompagnent dans les différentes balades à titre bénévole. Les randonnées proposées sont susceptibles de modifications en fonction des conditions météorologiques ou autres.